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Аннотация. Актуальность исследования обусловлена значимостью 

профессионально-педагогической компетентности у будущих преподавателей 
специальных дисциплин, формируемой в образовательном процессе вуза 
культуры. Уделено внимание содержанию понятия «нравственные качества», 
произведён анализ требований к будущим преподавателям специальных 
дисциплин, зафиксированных в профессиональных и федеральных 
образовательных стандартах высшего образования. Выявлены экстатические 
и индивидуально-личностные нравственные качества будущих 
преподавателей специальных дисциплин. Доказано влияние нравственных 
качеств будущих преподавателей специальных дисциплин на структурные  
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компоненты («Знание», «Деятельность», «Отношение») их профессионально-
педагогической компетентности.  

Ключевые слова: нравственные качества, профессионально-
педагогическая компетентность, преподаватели специальных дисциплин, 
образовательный процесс вуза культуры. 
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MORAL QUALITIES OF FUTURE TEACHERS OF SPECIAL DISCIPLINES AS A 
FACTOR IN THE FORMATION OF THEIR PROFESSIONAL AND PEDAGOGICAL 

COMPETENCE (ON THE EXAMPLE OF STUDENTS OF THE UNIVERSITY OF CULTURE) 
 

Yakushkina G.V., Ph.D., Associate Professor, Department of Folk Singing, Oryol State 
Institute of Culture, Orel, Russia, e-mail: gala2611@gmail.com 
 
Knyazeva An.G., PhD, Associate Professor of the Department of Socio-Cultural Activities 
and Pedagogy, Oryol State Institute of Culture, Orel, Russia, e-mail: anoka3021@yandex.ru 
 

Abstract. Тhe relevance of the study is due to the importance of professional and 
pedagogical competence of future teachers of special disciplines, formed in the 
educational process of the University of culture. Attention is paid to the content of the 
concept of "moral qualities", an analysis of the requirements for future teachers of 
special disciplines fixed in professional and federal educational standards of higher 
education. Ecstatic and individual-personal moral qualities of future teachers of special 
disciplines are revealed. The influence of the moral qualities of future teachers of 
special disciplines on the structural components ("Knowledge", "Activity", "Attitude") of 
their professional and pedagogical competence is proved. 

Keywords: moral qualities, professional and pedagogical competence, teachers of 
special disciplines, educational process of the University of culture. 
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Махлеева Людмила Владимировна, кандидат педагогических наук, старший 
преподаватель кафедры педагогики и физической культуры, ФГАОУ «Белгородский 
государственный национальный исследовательский университет», Старооскольский 
филиал, г. Старый Оскол, Россия, е-mail: mila.mahleeva@yandex.ru 
 

Аннотация. В данной статье раскрываются теоретические исследования 
проблемы становления профессиональной самоидентичности школьников. 
Рассматриваются возможности деятельностного подхода в условиях 
дополнительного образования. Автор раскрывает понятие «становление 
профессиональной самоидентичности школьников», описывает организацию 
процесса профессионального обучения старших школьников в условиях 
дополнительного образования. Подчёркивается актуальность 
профессионального самоопределения и самоидентичности личности в 
благоприятных условиях организаций дополнительного образования для 
успешного формирования жизненной и профессиональной траектории 
старших школьников. Актуализирована значимость современных тенденций 
трудового воспитания и профессионального обучения старших школьников. 

Ключевые слова: профессиональная самоидентичность, деятельностный 
подход, школьник, производственная практика, профессиональное обучение. 
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Pedagogy and Physical Culture, Belgorod State National Research University Starooskolsky 
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Abstract. This article reveals theoretical studies of the problem of the formation 
of professional self-identity of schoolchildren. The possibilities of the activity approach 
in the conditions of additional education are considered. The author reveals the 
concept of "formation of professional self-identity of schoolchildren", describes the 
organization of the process of vocational training of senior schoolchildren in conditions 
of additional education. The relevance of professional self-determination and self-
identity of a person in favorable conditions of additional education organizations for 
the successful formation of the life and professional trajectory of senior schoolchildren 
is emphasized. The importance of modern trends in labor education and vocational 
training of senior schoolchildren is actualized. 

Keywords: professional self-identity, activity approach, student, industrial 
practice, vocational training. 
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ОСНОВЫ ПЕРСОНАЛИЗАЦИИ ОБУЧЕНИЯ В СОВРЕМЕННОМ ОБРАЗОВАНИИ 
 
Гузь Юлия Алексеевна, кандидат педагогических наук, доцент кафедры немецкой 
филологии ФГАОУ ВО «Южный федеральный университет», г. Ростов-на-Дону, 
Россия, е-mail: kuzminajulia80@mail.ru  
 

Аннотация. В статье раскрываются психологические, педагогические и 
дидактические основы принципа персонализации в современном образовании. 
Персонализация подразумевает становление человека как личности и 
субъекта своей жизни, при этом будучи личностью человек раскрывает свой 
индивидуальный потенциал путем предметной, когнитивной и 
коммуникативной деятельности в обучении. Процесс обучения должен иметь в 
основе личностный смысл, а задача педагогов в учебной деятельности –
ориентироваться на раскрытие потенциала каждого из студентов. Поэтому 
использование в образовании персонализированного подхода гарантирует не 
только успех в учебе, но и самоопределение обучающихся, появление у них 
интереса к познанию себя и стремления к самореализации в профессии и 
жизни. Персонализированное обучение тесно связано с индивидуализацией и 
дифференциацией, в данной статье автор раскрывает различия между этими 
понятиями и их взаимосвязь в методике преподавания учебных дисциплин. 
Кроме того, раскрываются персонализированные стратегии, которые 
образуют целую интерактивную методику обучения в рамках активного 
образования, что предоставляет студентам широкое пространство для 
самореализации и саморефлексии. 

Ключевые слова: персонализация, индивидуализация, дифференциация, 
современное образование, самореализация в обучении, персонализированные 
стратегии в обучении, активное образование, смешанное обучение, онлайн-
курсы, координирование учебного процесса. 
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Abstract. The article reveals the psychological, pedagogical and didactic 
foundations of the principle of personalization in modern education. Personalization 
implies the formation of a person as a person and the subject of his life, while being a 
person, a person reveals his individual potential through objective, cognitive and 
communicative activities in learning. The learning process should be based on personal 
meaning, and the task of teachers in educational activities should be to focus on 
unlocking the potential of each of the students. Therefore, the use of a personalized 
approach in education guarantees not only academic success, but also self-
determination of students, the emergence of their interest in self-knowledge and the 
desire for self-realization in life. Personalized learning is closely related to 
individualization and differentiation, in this article the author reveals the differences 
between these concepts and their relationship in the methodology of teaching 
academic disciplines. In addition, personalized strategies are revealed that form a 
whole interactive learning methodology within the framework of active education, 
which provides students with a wide space for self-realization and self-reflection. 

Keywords: personalization, individualization, differentiation, modern education, 
self-realization in learning, personalized learning strategies, active education, blended 
learning, online courses, coordination of the educational process. 
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Аннотация. В статье рассматривается актуальность вопроса 
профориентации школьников в Республике Мали, описываются особенности 
организации системы общего среднего и профессионального образования. 
Автором также выявляются  критерии профориентации школьников, 
анализируются её основные трудности и предлагаются рекомендации по их 
преодолению. 

Ключевые слова: образовательная ориентация, профессиональная 
ориентация, профили обучения, техникум, лицей, общее среднее образование, 
среднее профессиональное образование. 
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Abstract. The article discusses the relevance of the issue of vocational guidance 
for schoolchildren in the Republic of Mali, describes the features of the organization of 
the system of general secondary and vocational education. It also identifies the criteria 
for vocational guidance for schoolchildren, analyzes its main difficulties and offers 
recommendations for overcoming them. 

Keywords: educational orientation, professional orientation, study profiles, 
technical schools, general secondary education, secondary vocational education. 
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НЕЯЗЫКОВЫХ СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ НА ПРАКТИЧЕСКИХ ЗАНЯТИЯХ 
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Аннотация. Данная статья рассматривает законы  успешного 
формирования интеркультурной личности современного студента. 
Актуальность исследования состоит в неизученности явления 
интеркультурности и влиянии на личность студента. В отечественной 
системе образования не учитывается мировая глобализация 
образовательного пространства. Однако, как социальный заказ требует от 
педагогов соответствовать интеркультурной реальности, так и закон 
Российской Федерации «Об образовании в РФ», видит интеграцию личности в 
национальную, общероссийскую и мировую культуру задачей общего 
образования. Содержание образования должно способствовать пониманию 
между людьми, обеспечивать формирование и развитие личности в 
соответственно принятым в семье и обществе духовно-нравственным и 
социокультурными ценностям. За основу взяты законы известных педагогов 
Константина Дмитриевича Ушинского и Николая Михайловича Борытко. Эти 
законы применены для развития полноценной интеркультурной личности 
студента высшего учебного заведения для легкой  и успешной адаптации в 
профессиональной среде. 

Ключевые слова: интеркультурная личность, законы, компетенции, 
подход целостных установок, межкультурная коммуникация. 
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Abstract. The article discusses the laws of successful formation of intercultural 
personality of a modern student. The relevance of the study is in the lack of discovery of 
the phenomenon of intercultural level and influence on the student’s personality. The 
national education system does not take into account the world globalization of 
educational space. However, as a social demand requires teachers to correspond to the 
intercultural reality, so does the act of the Russian Federation «About Education», sees 
the integration of the personality into national and world culture as a task of general 
education. The education content should promote understanding among people, 
ensure the formation and development of the individual in the spiritual, moral and 
sociocultural values accepted in the family and society.  The basis  for development of 
laws in the article is the laws of famous teachers Konstantin Dmitrievich Ushinsky and 
Nikolay Mikhailovich Borytko. These laws are applied to the development of a full-
fledged intercultural personality of a student of a higher educational institution for an 
easy and successful adaptation in a professional environment. 

Keywords: intercultural personality, laws, competences, approach of holistic 
settings, intercultural communication. 
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Аннотация. Практико-ориентированный подход лежит в основе 
современных образовательных программ бакалавриата по направлению 
«Музеология и охрана объектов культурного и природного наследия». Кафедра 
культурного наследия Орловского государственного института культуры 
обучает студентов-музеологов более двадцати лет. Накопленный опыт 
позволил сформировать достаточно успешную стратегию организации 
практической подготовки учащихся по основным направлениям музейной 
деятельности. При этом учитываются особенности музейных учреждений, в 
которых в основном работают выпускники, возможности образовательной 
организации, современные проблемы организации учебного процесса. 

Ключевые слова: Орловский государственный институт культуры, 
кафедра культурного наследия, практическая подготовка, музейное дело. 
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Abstract. A practical-oriented approach is the basis of modern educational 
programs for Bachelor's degree in «Museology and Preservation of Cultural and 
Natural Heritage». The Department of Cultural Heritage at the Oryol State Institute of 
Culture has been educating museum professionals for over twenty years. The 
accumulated experience has allowed to develop a successful strategy for organizing 
practical training in the main areas of museum activities. At the same time, the 
peculiarities of museums institutions where graduates mainly work, educational 
organization opportunities and modern problems of organizing the educational process 
are taken into account. 

Keywords: Oryol State Institute of Culture, Department of Cultural Heritage, 
practical training, museum study. 
 

References 
1. Bim-Bad B.M. Pedagogicheskaya antropologiya: Kurslekcij. M.: Izd-vo URAO, 2002.  – 208 s. 
2. Bojko A.G. Sovremennoe iskusstvo – eto interesno! Opyt interpretacii hudozhestvennyh 

obrazov ХХ veka: muzejno-pedagogicheskoe posobie: muzejno-pedagogicheskaya programma 
«Zdravstvuj, muzej: kurs «Problemy sovremennoj hudozhestvennoj kul'tury»  SPb.:  GRM, 2010. – 
116 s.  

3. Vygotskij L.S. Pedagogicheskaya psihologiya. M.: AST: Astrel': Lyuks, 2005. – 671 s.  
4. GOST R 50681-2010. Turistskie uslugi. Proektirovanie turistskih uslug. URL: 

https://docs.cntd.ru/document/1200083215 (data obrashcheniya: 12.07.2023). 
5. Dolzhenko G.P. Ekskursionnoe delo. M., Rostov n/Donu: IKC «MarT», 2007. – 304 s. 
6. Istoriya Orlovskogo kraya. Ch. 1. S drevnejshih vremen do konca ХIХ veka. Orel, 2004.  – 391 s. 
7. Komenskij Ya.A. Vselenskij sovet ob ispravlenii chelovechesk ihdel// Sochineniya. M., 

1997. S. 177-402.  
8. Kuznecova E.V. Russkij muzej – uchashchimsya. Metodicheskie rekomendacii v pomoshch' 

uchitelyam, klassnym rukovoditelyam shkol, PTU i tekhnikumov, vospitatelyam detskih domov i 
shkol-internatov. Leningrad, 1991. – 96 s. 

9. Polyakov T.P. Mifologiya muzejnogo proektirovaniya ili kak «Kakdelat' muzej-2. M., 2003.  
– 456 s. 

10. Popravko E.A. Muzeevedenie: uchebnoe posobie dlya studentov special'nosti 020600 
«Kul'turologiya»: elektronnyj analog pechatnogo izdaniya. Vladivostok: Izd-vo VGUES, 2006.     

11. Prikaz Ministerstva nauki i vysshego obrazovaniya Rossijskoj Federacii, Ministerstva 
prosveshcheniya Rossijskoj Federaciiot 05.08.2020 № 885/390 «O prakticheskoj podgotovke 
obuchayushchihsya» (Zaregistrirovan 11.09.2020 № 59778). URL: 
http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202009110053 (data obrashcheniya: 
12.07.2023). 

12. Postanovlenie Pravitel'stva Rossijskoj Federaciiot 07.05.2022 g. № 833 «Ob utverzhdenii 
Polozheniya ob attestacii ekskursovodov (gidov), gidov-perevodchikov». URL: 
http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202205120012 (data obrashcheniya: 
12.07.2023). 

13. Rodionova D.D. Vzaimodejstvie vuza kul'tury i kraevedcheskogo muzeya v kontekste sov-
remennyh podhodov k professional'noj kommunikacii / O.A. Feofanova, D.D. Rodionova// Vestnik 
Kemerovskogo gosudarstvennogo universiteta kul'turyi i skusstv. 2018. № 4. Ch. II. S. 207-212.  

14. Rodionova D.D. Podhody k proektirovaniyu indikatorov dostizheniya kompetencij pri raz-
rabotke osnovnoj obrazovatel'noj programmy po napravleniyu podgotovki «Muzeologiya i ohrana 
ob"ektov kul'turnogo i prirodnogo naslediya //  Teoriya, istoriya i praktika obrazovaniya v sfere 
kul'tury. Barnaul: Izd-vo AGIK, 2018. – S. 128-133. 

15. Romeder Yu. Metodyi sredstva muzejnoj raboty: pedagogika obsluzhivaniya otdel'nogo 
posetitelya v muzee //  Muzeevedenie i ohrana pamyatnikov: nauchno-referativnyj sbornik. M., 
1980. – S. 8-11. 

mailto:stepanovaey@rambler.ru


♦ Педагогические науки  

        ОБРАЗОВАНИЕ И ОБЩЕСТВО 20        

16. Rychkov A.K. Social'no-filosofskie problem obrazovaniya (Nekotorye teoreticheskie i 
prakticheskie voprosy . M.: MGPI, 1982. - 94 s. 

17. Sapanzha O.S. Osnovy muzejnoj kommunikacii. SPb, 2007. – 116 s. 
18. Serikov V.V. Obrazovanie i lichnost'. Teoriya i praktika proektirovaniya pedagogicheskih 

sistem. M., Logos, 1999. - 272 s. 
19. Solovejchik S.L. Poslednyaya kniga. M.: Pervoesent., 1999. – 463 s. 
20. Stolyarov B.A. Muzejnaya pedagogika: istoriya, teoriya i praktika: ucheb. Posobie. M.: 

Vyssh. shk., 2004. – 216 s. 
21. Stolyarov B.A. Mir muzeya: obrazovatel'naya programma: metodicheskie rekomendacii  

SPb.: GRM, 2009. – 480 s.  
22. Ushinskij K.D. Izbrannye pedagogicheskie sochineniya  2-h t.. M., 1974. T.1. 584 s.; T.2. - 

438 s. 
23. Shlyahtina L.M., Mastenica E.N. Muzejno-pedagogicheskaya mysl' v Rossii. Istoricheskie 

ocherki. SPb: Sankt-Peterburgskij gos. un-t kul'turyi i skusstv, 2006. – 272 s. 
24. Federal'nyj zakonot 20.04.2021 № 93-FZ «O vnesenii izmenenij v Federal'nyj zakon "Ob 

osnovah turistskoj deyatel'nosti v Rossijskoj Federacii" v chaste pravovogo regulirovaniya 
deyatel'nosti ekskursovodov (gidov), gidov-perevodchikov i instruktorov-provodnikov». URL: 
http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202104200044 (data obrashcheniya: 
12.07.2023). 

25. Hadson K. Vliyatel'nye muzei/ K. Hadson. - Novosibirsk: Sibirskij hronograf, 2001. - 194s. 
26. Yuhnevich M.Yu. Ya povedu tebya v muzej: Ucheb. Posobie po muzejnoj pedagogike/ 

M.Yu. Yuhnevich. M., 2001. – 223 s. 
 
 
 
 



Педагогические науки ♦  

№ 6 (143) 2023 21 

УДК 37:39 
 

В.В. ПЕРВУШИН, И.В. ГОРПИНИЧ, Л.В. ПЕРВУШИНА  
 

ИССЛЕДОВАНИЕ ЭТНИЧЕСКОЙ ТОЛЕРАНТНОСТИ  
В СТУДЕНЧЕСКОЙ СРЕДЕ МЕДИЦИНСКОГО ИНСТИТУТА 

 
Первушин Валерий Владимирович, студент 4 курса медицинского института ФГБОУ 
ВО «Орловский государственный университет имени И.С. Тургенева», г. Орёл, Россия, 
e-mail: valerapervushin.v@gmail.com 
 
Горпинич Ирина Васильевна, старший преподаватель кафедры гистологии, 
цитологии и эмбриологии ФГБОУ ВО «Орловский государственный университет 
имени И.С. Тургенева», г. Орёл, Россия, e-mail: steris@yandex.ru 
 
Первушина Людмила Викторовна, кандидат биологических наук, доцент кафедры 
общественного здоровья, здравоохранения и гигиены ФГБОУ ВО «Орловский 
государственный университет имени И.С. Тургенева», г. Орёл, Россия, e-mail: 
pervushina.l.v@mail.ru 
 

Аннотация. В современном поликультурном мире актуальной проблемой 
формирования компетентного специалиста выступает его способность жить 
в поликультурном пространстве, сосуществовать с «другим» в 
многокультурной и поликонфессиональной системе коммуникации, т.е. быть 
толерантным к представителям другой культуры, религии, этничности. Цель 
настоящей научной работы – это анализ этнической идентичности 
студентов определенной возрастной группы и этнопринадлежности, 
обучающихся в медицинском институте Орловского государственного 
университета имени И.С. Тургенева. Диагностика этнической толерантности 
проведена с использованием методика экспресс-опроса «Типы этнической 
идентичности» (Г.У. Солдатова, С.В. Рыжова), результаты проиллюстрированы и 
интерпретированы на основе теоретических аргументов. 

 Ключевые слова: типы этнической идентичности, этническая 
толерантность, межнациональные отношения. 
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Abstract. In the modern multicultural world, the actual problem of the formation 
of a competent specialist is his ability to live in a multicultural space, to coexist with the 
"other" in a multicultural and multi-confessional communication system, i.e. to be 
tolerant of representatives of another culture, religion, ethnicity. The purpose of this 
scientific work is to analyze the ethnic identity of students of a certain age group and 
ethnic affiliation studying at the Medical Institute of the I.S. Turgenev Orеl State 
University. The diagnosis of ethnic tolerance was carried out using the methodology of 
the express survey "Types of ethnic identity" (G. U. Soldatova, S. V. Ryzhova), the 
results are illustrated and interpreted on the basis of theoretical   

Keywords: types of ethnic identity, ethnic tolerance, interethnic relations. 
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ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ РАБОТА КАК СРЕДСТВО АДАПТАЦИИ СТУДЕНТОВ  
ПЕРВОГО КУРСА К ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ПЕДАГОГИЧЕСКОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
 
Воронкова Любовь Викторовна, кандидат педагогических наук, доцент, доцент 
кафедры всеобщей истории и регионоведения ФГБОУ ВО «Орловский 
государственный университет имени И.С. Тургенева», г. Орёл, Россия, e-mail: 
ptdagog57@mail.ru 
 

Аннотация. Предметом исследования в данной статье выступает 
актуальная для современной педагогики профессионального образования 
проблема адаптации студентов к профессионально-педагогической 
деятельности  в университетском образовании. В статье приведены аспекты 
актуализации проблемы адаптации студентов в новых условиях в 
образовательном процессе университета. Автором представлены 
результаты теоретического анализа и экспериментального исследования, а 
также опыта работы по проблеме организации воспитательной работы со 
студентами первого курса, направленной на адаптацию к профессионально-
педагогическому образованию,  освоению основной образовательной 
профессиональной программы педагогического профиля. Как результат 
исследования предложена воспитательная система и комплекс 
воспитательных  мероприятий, направленные на  формирование личности и 
профессионала в процессе реализации основной профессиональной программы.   

Ключевые слова: воспитательная система,  воспитательная работа, 
адаптация студентов. 
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EDUCATIONAL WORK AS A MEANS OF ADAPTATION OF STUDENTS THE FIRST 
YEAR OF TRAINING AND PROFESSIONAL PEDAGOGICAL TRAINING 

 
Voronkova L.V., Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor of the Department 
of «General History and Regional Studies» Oryol State University of the I.S. Turgenev, Orel, 
Russia, e-mail: ptdagog57@mail.ru 
 

Abstract. The subject of the research in this article is the problem of adaptation of 
students to mastering the basics of professional pedagogical activity, which is relevant 
for modern pedagogy of vocational education. The article presents aspects of 
actualization of the problem of adaptation of students to new conditions in the 
educational process of the university. The author presents the results of scientific 
research and work experience on the problem of organizing educational work with 
first-year students aimed at adapting to the process of mastering the educational 
program in the field of pedagogical education. As a result of the research, an 
educational system and a set of educational measures aimed at adapting students to 
the conditions of the educational process of first-year students within the framework of 
the implementation of the main professional program are proposed. 

Keywords: educational system, educational work, adaptation of students. 
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Аннотация. В научной публикации авторами предпринята попытка 
обобщить подходы к формированию положительного имиджа 
государственного служащего, представив развитие имиджевого 
инструментария, посредством использования современных средств 
коммуникации – социальных медиа. В основу исследования положена оценка 
степени использования социальных медиа при взаимодействии 
представителей органов государственной власти с общественностью, а 
также представлено авторское мнение об эффективности применения 
данных форматов для положительного восприятия государственного 
служащего на примере г. Москвы и Московской области. Показаны результаты 
первичных разработок в аспекте формирования высокого уровня доверия 
власти обществом (населением) и возможности повышения уровня 
взаимодействия при решении актуальных государственных задач. 

Ключевые слова: имидж государственного служащего, инструментарий 
имиджелогии, доверие власти. 
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FORMATION OF EFFECTIVE INTERACTION BETWEEN REPRESENTATIVES  
OF STATE POWER AND SOCIETY IN THE IMPLEMENTATION  
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Abstract. In the scientific publication, the authors attempt to generalize approaches 
to the formation of a positive image of a civil servant, presenting the development of 
image tools through the use of modern means of communication – social media. The study 
is based on an assessment of the degree of use of social media in the interaction of 
representatives of public authorities with the public, and also presents the author's opinion 
on the effectiveness of using these formats for a positive perception of a civil servant on the 
example of Moscow and the Moscow region. The results of primary developments in the 
aspect of forming a high level of trust in the authorities by society (population) and the 
possibility of increasing the level of interaction in solving urgent state tasks are shown. 

Keywords: image of a civil servant, tools of imageology, trust of the authorities. 
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ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ РЕШЕНИЯ 
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Аннотация. Проблемы адаптационного периода профессиональной 
деятельности молодых учителей начальной школы, с которыми 
сталкиваются начинающие специалисты, выступают предметом 
исследования, отражённого в данной статье. Проведённое анкетирование 
позволило определить круг проблем, которые возникают у молодых учителей. 
Автор предлагает возможные пути их решения, в большей степени носящие 
предупредительный характер. Также в статье даны некоторые рекомендации 
для более лёгкого прохождения начинающими специалистами начального звена 
адаптационного периода. 

Ключевые слова: профессиональная адаптация, профессиональная 
деятельность, учитель начальных классов.  
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Abstract. The problems of the adaptation period of the professional activity of 
young primary school teachers faced by novice specialists are the subject of research 
reflected in this article. The survey made it possible to determine the range of problems 
that arise among young teachers. The author suggests possible ways to solve them, 
which are more of a precautionary nature. The article also provides some 
recommendations for easier passage of the adaptation period by novice specialists of 
the initial level. 

Keywords: professional adaptation, professional activity, primary school teacher. 
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Аннотация. В статье произведен анализ возникновения и использования в 
практике современной отечественной педагогики понятия «профессиональная 
компетентность». Основываясь, в том числе, на результатах научных 
исследований по близким темам, авторы раскрывают методико-
педагогический смысл компетентностного подхода в реальном 
образовательном пространстве и выделяют ряд проблем в его реализации в 
существующей практике. Подчеркивается и описывается очевидная разница 
между понятиями «компетентность» и «компетенция», а также 
раскрывается педагогическая проблематика профессиональной компетенции 
магистров АФК. 
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Abstract. The article analyzes the emergence and use of the concept of 

“professional competence” in the practice of modern domestic pedagogy. Based, 
among other things, on the results of scientific research on related topics, the authors 
reveal the methodological and pedagogical meaning of the competency-based 
approach in the real educational space and highlight a number of problems in its 
implementation in existing practice. The obvious difference between the concepts of 
“competence” and “competence” is emphasized and described, and the pedagogical 
issues of the professional competence of masters of adaptive physical education are 
also revealed. 

Keywords: competency-based approach, competence, competence, pedagogical 
conditions, pedagogical process, inclusion, competence of masters, adaptive physical 
education. 
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Аннотация. Ключевым элементом этапа обучения является 

психологический тип обучающейся личности, ее базовые психодинамические 
характеристики. Они определяют ее способность получать и усваивать знания в 
конкретной предметной области. В статье рассматривается актуальная 
проблема определения показателей и критериев, характеризующих качество 
подготовки специалистов при управлении учебным процессом, на основании чего 
можно индивидуализировать образование в условиях массового обучения и 
определять стратегию и тактику взаимодействия в образовательном процессе 
с обучаемымы (студентами, курсантами). Основная идея использования 
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психодинамических характеристик базируется на индивидуальном подходе при 
массовом обучении и состоит в коррекции этих характеристик в процессе 
обучения. 

Ключевые слова: психодинамические характеристики, учебный процесс, 
корректирующие воздействия, качество подготовки специалистов. 
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Abstract. The key element of the learning stage is the psychological type of the 
learning personality, its basic psychodynamic characteristics. They determine her ability 
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of training specialists in the management of the educational process. As a result, it is 
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Аннотация.  В статье представлен обобщенный теоретический анализ 
проблемы тревожности и зависимого поведения старших подростков. С 
учетом статистического анализа доказаны различия в проявлении 
тревожности старших подростков, склонных и несклонных к зависимому 
поведению. 
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Abstract. The article presents a generalized theoretical analysis of the problem of 
anxiety and addictive behavior in older adolescents. Taking into account statistical 
analysis, differences in the manifestation of anxiety in older adolescents who are prone 
to and not prone to addictive behavior have been proven. 

Keywords: dependent behavior, situational, personal anxiety, negative emotional 
manifestations, depression, older adolescents. 
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Аннотация. В настоящее время все большее количество людей 
принимает решение стать студентами уже во взрослом возрасте. При этом 
учебный процесс, как правило, ориентирован преимущественно на юных 
студентов, которые недавно закончили обучение в школе. Все более 
популярным по причине своего удобства становится и дистанционное 
обучение с применением различных дистанционных технологий. Знание 
закономерностей возрастной мотивации способно помочь в некоторой 
степени оптимизировать учебный процесс. Обозначенные положения 
обуславливают актуальность исследования возрастных особенностей учебной 
мотивации у студентов-заочников. 

Цель нашего исследования заключается в выявлении различий с точки 
зрения выраженности компонентов академической мотивации у студентов 
юного и взрослого возрастов, которые обучаются заочно.  

Методы: для измерения мотивации использовалась методика «Шкалы 
академической мотивации» Т.О. Гордеевой, затем был осуществлен 
количественный (критерий Манна-Уитни для выявления различий, коэффициент 
ранговой корреляции Спирмена для обнаружения взаимосвязей показателей 
внутри выборок) и качественный анализ полученных результатов. Выборка 
исследования включала в себя 74 студента заочной формы обучения, из них 46 
являются представителями ранней взрослости, а 28 – зрелого. 

Результаты. Существенные различия были выявлены лишь по параметру 
«амотивация»: она выше у более молодых студентов. 

Выводы: различия, существующие в контексте выраженности 
параметров учебной мотивации, могут быть обусловлены рядом факторов 
(например, формой обучения), а не только лишь особенностями определенного 
возрастного периода. 

Ключевые слова: заочная форма обучения, мотивация, шкала 
академической мотивации, дистанционное обучение, студенты, ранняя 
взрослость, зрелость.  
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Abstract. Сurrently, an increasing number of people decide to become students 
already in adulthood. At the same time, the educational process, as a rule, is focused 
mainly on young students who have recently graduated from school. Distance learning 
with the use of various distance technologies is becoming increasingly popular due to 
its convenience. Knowledge of the patterns of age motivation can help to optimize the 
learning process to some extent. The indicated provisions determine the relevance of 
the study of age-related features of educational motivation among part-time students. 

The objective of our study is to identify differences in terms of the severity of the 
components of academic motivation among young and adult students who study by 
correspondence. 

Methods: to measure motivation, the methodology of the "Scale of Academic 
Motivation" by T.O. Gordeeva was used, then a quantitative (Mann-Whitney criterion 
for identifying differences, Spearman's rank correlation coefficient for detecting 
correlations of indicators within samples) and qualitative analysis of the results were 
carried out. The study sample included 74 part–time students, 46 of them are 
representatives of early adulthood, and 28 are mature. 

Results. Significant differences were identified only in the "amotivation" 
parameter: it is higher among more young students. 

Conclusions: the differences that exist in the context of the severity of the 
parameters of educational motivation may be due to a number of factors (for example, 
the form of education), and not only the peculiarities of a certain age period. 

Keywords: extramural studies, motivation, Academic Motivation Scale, distance 
learning, students, mature, early adulthood. 
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 Аннотация. Целью статьи является обращение к историческим корням и 
исследование современного состояния развития отечественной концепции 
саморегуляции поведения личности. Актуальность данной темы связана с 
тем, что размышляя о таком явлении как «саморегуляция человеческого 
поведения», являющегося объективно-субъективным элементом 
деятельности личности, необходимо вникнуть в динамику процесса познания, 
что формирует металогический базис осмысления  проблемы готовности 
личности к саморегуляции. Основным содержательным элементом статьи 
является то, что  автором обосновано научное положение о том, что процесс 
осмысления  явления саморегуляции поведения прошло путь от ее соотнесения 
с эмоциональными состояниями личности до глубокого погружения в 
психологические, физиологические, социальные и психические аспекты 
человеческого бытия, в результате чего сложилось единое понимание 
саморегуляции как многоуровневой и чрезвычайно динамической системы 
психических процессов по инициации, длительному поддержанию и контролю 
активности. В результате проделанной работы сделан вывод, что теория 
саморегуляции в процессе исторического развития сложилась в 
самостоятельное теоретическое направление и на данный момент является 
актуальным развивающимся направлением современной науки. 

Ключевые слова: история, саморегуляция,  исследования, поведение, 
деятельность, активность. 
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Abstract. The purpose of the article is to turn to historical roots and study the 
current state of development of the domestic concept of self-regulation of personality 
behavior. The relevance of this topic is due to the fact that thinking about such a 
phenomenon as "self-regulation of human behavior", which is an objective-subjective 
element of the personality's activity, it is necessary to delve into the dynamics of the 
process of cognition, which forms the metalogical basis for understanding the problem 
of the personality's readiness for self-regulation. The main content element of the 
article is that the author substantiates the scientific position that the process of 
understanding the phenomenon of self-regulation of behavior has gone from its 
correlation with the emotional states of the individual to deep immersion in the 
psychological, physiological, social and mental aspects of human existence, as a result 
of which a single understanding of self-regulation as a multi-level and extremely 
dynamic system of mental processes for initiation, long-term maintenance and control 
of activity. As a result of the work done, it was concluded that the theory of self-
regulation in the process of historical development has developed into an independent 
theoretical direction and is currently an actual developing direction of modern science. 

Keywords: history, self-regulation, research, behavior, activity, activity 
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